

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 16 DE DICIEMBRE DE 1825.

San Valentin mártir. = Témpera.

Sale el sol á las 7 y 23 minutos y se pone á las 4 y 37 minutos.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden comunicada al director general de Correos y Caminos por el Excmo. Sr. superintendente de ellos, para que los carruages no vayan por los paseos laterales de las calzadas.

Enterado el REY nuestro Señor de la consulta hecha por esa Direccion en 12 del corriente, relativa á manifestar que no son suficientes las medidas adoptadas para la conservacion de las carreteras generales del Reino, y se hallan insertas en la Ordenanza aprobada por S. M. en 18 de setiembre de 1781, por no imponerse en ella penas á los carruages que se separan de las cajas del camino, y se dirigen por sus paseos, con gravísimo perjuicio de ellos, cuyo abuso se ha introducido novísimamente en la carretera de Valencia; ha tenido á bien mandar S. M., conformándose con el parecer de la referida Direccion, que á los carruages que se encuentren en los paseos laterales de las calzadas reales, se les imponga la multa de 60 rs. de precisa ecsaccion, adicionando esta pena á la citada Ordenanza, y circulándola á las justicias de las carreras, y á los encargados de su conservacion para su ecsacto cumplimiento. De Real orden &c. Palacio 27 de octubre de 1825. (G. de M.)

NOTICIAS ESTRANGERAS.

DINAMARCA.

Copenhague 19 de octubre.

El conde de Casa-Flores, Encargado de Negocios de S. M. Católica, ha llegado á esta capital.

= Segun las últimas noticias que hemos recibido de nuestras posesiones de las Indias occidentales, parece que las pérdidas ocasionadas por el terrible huracan del 26 y 27 último, no han sido de tanta consideracion como se creia. En aquella época habia mas de 100 naves de diferentes naciones ancladas en el puerto; pero solo unas 20 han sufrido mas ó menos averías. La parte de la ciudad de Santo Tomas, que en el mes de febrero último fué consumida por un incendio, empieza á renacer de sus cenizas, mas hermosa que antes. Hay mucha actividad en el comercio, y la cosecha de azúcar promete grandes ventajas.

HUNGRIA.

Presburgo 21 de octubre.

El 28 de este mes se celebraron de orden del Emperador unas solemnes exequias por el alma del difunto Rey de Baviera en la capilla del palacio del Príncipe primado, quien celebró de pontifical, asistido de varios Obispos. El catafalco, erigido en medio de esta capilla, donde se veian las armas de Baviera, se hallaba rodeado de la guardia húngara: las puertas estaban guardadas por los sargentos primeros de granaderos. SS. MM. y AA. II. asistieron á esta fúnebre ceremonia desde las tribunas: parte de la corte estaba en la capilla, y parte en tribunas.

ALEMANIA.

Manheim 26 de octubre.

De ayer acá han bajado considerablemente las aguas del Rhin; de manera que no están ya mas

que medio pie sobre la altura regular. Esta crecida extraordinaria ha sido causada por los huracanes y torbellinos que ha habido en la Suiza, de que ha resultado en las inmediaciones de Basilea una inundacion tan extraordinaria y tan funesta como la del 27 de octubre del año pasado.

PAISES BAJOS.

Brusélas 30 de octubre.

El jueves último cayó una inmensa cantidad de nieve en el bosque de Marmol y sus contornos: los robles que conservan aun la hoja han tenido que sostener tal peso, que se han desgajado las ramas mas fuertes. Son de mucha consideracion los daños en algunas partes de este hermoso bosque, célebre ya desde los años de 1792 y 1793, por haber sido el teatro de muchos combates sangrientos entre las tropas austriacas y francesas.

INGLATERRA.

Lóndres 1.º de noviembre.

Los periódicos de Buenos-Aires, que han llegado de Liverpool, nos dan noticias de aquella ciudad hasta el 15 de agosto. Los imperiales y republicanos habian cesado en las hostilidades, retirándose la escuadra brasileña, y no dejando mas que un bergantin de guerra para contrarestar á los corsarios del puerto de Buenos-Aires.

= Segun escriben de Nueva-Yorck con fecha 2 de octubre, parece que lord Cochrane y Roberto Wilson han merecido los honores reservados á los comandantes patriotas. Veremos si los amigos del noble lord continúan diciendo que la verdadera gloria consiste en la abnegacion de su clase, de sus títulos y de su empleo. Los periódicos de aquella ciudad dicen que el Emperador del Brasil ha borrado el nombre de S. E. del estado de su marina, quitándole sus

nuevos títulos, tales como el de marques de Marañon &c., nombrando al conmodoro J. Wett almirante de su escuadra. Ya hemos anunciado la llegada á Inglaterra de aquel ex-almirante, donde ha recibido el premio debido á su desinteresado patriotismo con respecto á la América meridional. Creemos que en Nueva-Yorck se ignora aun que S. E., animado siempre del mismo ardor por la gloria, estaba á punto de ofrecer sus desinteresados servicios á los griegos, cuando se ha visto cortado en sus miras por la orden inesperada de nuestro Gobierno.

= Es muy gracioso ver las reclamaciones que hacen los americanos contra la Francia, por las rapiñas cometidas en virtud de los decretos de Bonaparte fechos en Berlin y Milan. El valor de los bienes confiscados y tomados sube á 30 millones de duros; y el autor de este ridículo escrito concluyó diciendo: "La Francia se halla en estado de pagar, y así es necesario que pague." La Francia creemos que conceda el primer punto; pero pensamos que niegue el segundo. Los comerciantes y demas ciudadanos de los Estados-Unidos que reclaman deben acordarse de la política que usó su Gobierno en esta época, y en la posterior á dichas rapiñas. Carlos x y sus Ministros son muy prudentes para que quieran imponer á la Francia una carga tan pesada. Es muy probable que el general Lafayette, durante su permanencia última, haya sugerido esta idea patriótica á la nacion que protege.

El *New Times* contesta á los americanos preguntándoles: "por qué se aliaron con Bonaparte en la época en que queria destronar á Alejandro. ¿No tenían ellos entonces en su poder los bienes robados? Pues ahora tienen á Josef Bonaparte y á la muger de Murat, que se apoderen de sus bienes; y pues los

han habido de Bonaparte que los repartan entre los ciudadanos de los Estados-Unidos." 5

= Mr. Clews, correo de gabinete, llegó el 28 por la tarde al ministerio de Negocios extranjeros con despachos de sir Henrique Wesley, Embajador en la corte de Viena. El mismo dia llegó tambien Mr. Warin con despachos del Embajador ingles en Madrid.

= Las cartas de Fernambuco de 11 de setiembre anuncian que una sequía extraordinaria ha llenado de consternacion á los habitantes de esta provincia, cuyo azote no habia cesado aun en aquella época. Cada dia perece un considerable número de ganados por falta de agua: no cuentan para nada con la cosecha, y todos los negocios se hallaban en el estado mas ruinoso.

= Se sabe por los periódicos de Bogotá que las provincias del norte de Chile se han separado de la república de este nombre, de resultas del descontento ocasionado por la conducta del congreso.

= Un librero de Lóndres ha quebrado en 1000 libras esterlinas (mas de nueve millones y medio de reales).

= Se lee en los periódicos de Nueva-Yorck el extracto de algunas cartas de Cartagena, de fecha de 1.º de setiembre, donde se habla de la muerte de Mr. Kirkland, á quien el Gobierno de Colombia habia prometido la concesion de la proyectada empresa para reunir los dos mares, cortando el istmo de Panamá. Este debia ir á Bogotá para concluir la negociacion con el Gobierno, cuando la muerte le sorprendió el 25 de agosto.

Otras cartas de fecha de 31 de agosto anuncian la llegada á aquel puerto de la nave de guerra inglesa la *Scyla*, procedente de la Jamaica, con medio millon de dolars (pesos duros) para el Gobierno, la

cual diseminó al mismo tiempo el germen de la fiebre amarilla, que actualmente hace grandes estragos en Kingston. Algunos oficiales enfermaron en el mismo día de la llegada; y el primero que murió fue el cirujano, víctima del zelo que manifestó en asistir á los enfermos de la tripulacion.

= Por un buque que acaba de llegar á Jersey del Rio Janeiro se han recibido cartas que alcanzan hasta 29 de agosto. El paquete habia salido algunos dias antes de su llegada; pero tuvo que arribar á Bahía y Pernambuco. Nada habia decidido con respecto al reconocimiento de aquel imperio, ó al menos nada se habia publicado, ni sir Carlos Stuart habia mandado despachar ningun paquete para Inglaterra. Se tenian noticias de la llegada del lord Cochrane á Portsmouth; pero ningunas de las particularidades de sus proyectos. En el Rio de la Plata se hacian grandes preparativos para sostener las miras del Emperador en aquel punto, y retener la banda oriental. En una de las cartas se refiere lo ocurrido en la provincia de Chiquitos, que pertenecia antes á la provincia de Buenos-Aires. Aquella ha permanecido mucho tiempo en favor de los Realistas y su legítimo Gobierno; pero cuando el general Sucre avanzaba sobre el Alto Perú, temerosas las autoridades locales de una reaccion, habian mandado una diputacion al gobernador de Mato Grosso, pidiéndole les auxiliase con alguna tropa para evitar que sus estados cayesen en la anarquía y confusion. El Gobernador accedió, y les mandó 300 hombres, con lo cual se conservaban en la mayor tranquilidad. (G. de M.

Palma 15 de diciembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 15 PARA EL 16.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

= Socies.

7

Continúa la lista de las subscripciones mensuales para
la Real Casa de Misericordia.

	<u>Rs. vn.</u>
Sr. D. Juan Cotoner.	4.
Sr. D. Nicolas Dameto.	30.
La Comunidad de religiosos mínimos.	10.
D. Juan Riusech.	16.
D ^a María Teresa Leon.	4.
D. Felipe Guasp.	4.
D. Isidro Pache.	4.
D. Matías Sampol.	6.
D. Rafael Garcias y Frontera.	2.
D. Gabriel Nadal.	4.
D. Rafael Salvá presbítero.	20. s.
D. Miguel Sastre.	4.
D. Juan Frontera.	4.
Sra. D ^a Ignacia Roselló de Olesa.	60.

AL PUBLICO.

De orden del M. I. S. Intendente de este Ejército y Reino, se ha de arrendar en pública subasta, el Real derecho sobre el consumo de aguardiente y licores, de esta ciudad y su término, por tiempo de dos años, á contar desde el dia primero de marzo próximo, bajo las condiciones que paran en la escribanía principal de Rentas. El primer remate se verificará el dia 16 de enero inmediato á las 11 de la mañana en la plaza del Real Palacio. Palma 5 de diciembre de 1825. = José Perelló escribano principal de Rentas.

Administracion de todas Rentas Reales.

Hallándose concluida la liquidacion de las relaciones presentadas en esta Administracion de mi cargo para la escaccion de la contribucion de fratos civi-

les de esta capital y su término, lo aviso á todos los deudores para que concurran en el término de 20 dias á satisfacer el primer tercio del año pasado de 1824 al Alfoli de la sal sito en el Borne de esta ciudad, donde se enterará á cada uno de los interesados de lo que adeuda por todo el citado año y tercio, pero si conviniese á estos pagarlo de una vez, se les admitirá su importe facilitándole recibo de la cantidad y el concepto por que lo hace; en inteligencia que pasado dicho término sin haberlo verificado se despachará el apremio que está mandado.

Las horas en que estará la oficina abierta, serán: por la mañana desde las 9 hasta las 12, y por la tarde desde las 2 á las 5, esceptuándose los domingos y dias festivos en que no se puede trabajar. Palma y diciembre 14 de 1825. = Juan José Millana.

Hoy en la plaza de Cort á las cinco y media de la noche se rematará al mas beneficioso postor una casa algorfa sita en la calle del Vino propia de Juan Tortell.

El patron José Ibañez que lo es del laud la Virgen de los Dolores sale para Alicante el 17 del corriente, admite cargo y pasajeros.

Funcion de Iglesia.

Hoy en la iglesia de S. Francisco de Asis se dará principio á la novena preparatoria para el nacimiento del Divino Niño Jesus espuesto el SSmo. Sacramento á las 10 de la mañana, y en la última hora se hará otra.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.